
近日，武汉一段行车记录仪画面曝光：一辆私家车

和一辆出租车在马路当中来回S形行驶，短短80秒中，

双方互别 9 次，惊险万分。最终，“斗车”以出租车撞向

水泥护栏，车头撞毁告终。（5月14日央视网）

短短80秒的时间，双方竟然在马路上互相“别车”9

次。这段视频不由得让人一次次地倒吸凉气，觉得后

怕与遗憾。

首先，画面中的私家车在前，其一次次堵住想要超

车的出租车，无疑意味着要一次次地变道。而频繁地、

以别车为目的的故意变道，明显是交通违法行为。其

实，对出租车司机来说，对方开车在前为难，远离这样

的“路霸”司机即可，有什么必要非得与对方斗气，以至

于最后使用了违法超车，企图去别私车家的举动。

私家车主与出租车司机的违法驾驶行为在视频中

是显而易见的。这种规则意识的缺失，法律意识的缺

憾，让人遗憾。但抛开法律，仅从生命的角度讲，80 秒

九连“别”这样的事情都是不应该发生的。比如从事件

最终结果来看，出租车撞向水泥护栏，车头撞毁，司机

即便没有受重伤，也肯定受了小伤，就算没有受小伤，

受惊吓也是免不了的。如果出租车失控是在桥上，如

果出租车冲出了桥面，那么后果显然就要严重得多。

再往前看，私家车连“别”出租车，出租车略不小心

就会发生追尾等情况。路面上车来车往，一旦发生事

故，造成连环车祸，恐怕当事私家车主和出租车司机不

仅会涉嫌危害公共安全，更有可能给其他无辜车辆和

司机带来灭顶之灾！

车辆不过是代步工具，一些司机不顾车辆安全也

还罢了，法律是约束相关行为的规范与要求，一些人无

视法律，也不怕法律惩罚，或许我们除了对其进行严

惩，也别无他法。但生命只有一次，任何无视他人生命

甚至自己生命的行为，显然都是应该被零容忍的。
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FEI CHANG DAO非常道

评“重建”圆明园：奥特曼
激发不了国人爱国主义精神

横店圆明新园中出现长颈

鹿、老鹰、黑熊等动物标本，以及

奥特曼、林黛玉等文艺作品中的

人物。该项目投资人称，他想建

一个比原来更大更美的圆明园，

弘扬和激发国人的爱国主义精

神。此事引起了较大的争论，有

人称，如果严格按照这样的设想

规划建设圆明新园，应该是有自

己鲜明文化特色的。但显然，奥

特曼、林黛玉激发不了国人的爱

国主义精神。

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

昨天，哈尔滨铁路公安局调查组公布庆安枪案调查结果，调查认为，民警李

乐斌开枪是正当履行职务行为，符合人民警察使用警械和武器条例及公安部相

关规定。与此同时，现场视频也向全社会公开。至此，一场引发举国关注的舆论

热潮终于尘埃落定。而调查结果公布后，舆论的“U”形反转，更耐人寻味。

无论是从现场视频来看，还是从调查结果分析，事件的“复杂性”都非常突

出。长期上访的问题，精神疾病的因素，警察持枪的边界，弱者权利的保护

……种种敏感因素相互叠加，再加上发生在现场的暴力袭击，都构成了事件的

“复杂性”。遗憾的是，事实的错综复杂，恰好反衬出真相公布之前的一些认知

和判断，是多么简单化，甚至情绪化。

当然，媒体和公众的积极呼吁，对于促进调查进展、推动视频公布，发挥了

不可替代的重要作用。但也正因为如此，我们更应反思，如何让舆论更加成

熟、健康，更好地承担推动社会进步的使命。回顾整个事件进程，理性质疑的

声音不少，但也有不讲证据的负面猜想，也有不问是非的有罪推定，也有在弱

者与民警之间选边站队的极端对立，这些都应该促使我们反思：事实是复杂

的，而情绪往往是简单的，为了避免舆论之枪误伤他人，唯有不让情绪遮蔽理

智，不让感情影响判断，时时用理性冷却不明真相下的道德激愤。

在整个事件中，人们付出了太多的争论，倾注了太多的义愤，支付了太多

的感情，但是恰恰忘记了，“对于事实问题的健全的判断是一切德行的真正

基础”。也就是说，我们应该抛弃对道德大棒的依赖，抛开先入为主的价值

判断，进行专业性、技术性的事实还原。在公共讨论中，首先要弄清楚事实

是什么，如果事实没有弄清，就已经有了倾向性的价值判断，那只能是一种

偏执。从这个意义上讲，一个社会舆论成熟的标志，就是情绪越来越少，而

关注事实越来越多。 据《人民日报》

一小学生担忧：
没好工作，我怎么
养家糊口啊？

对取消奥数班，一名小学生

曾在会上发言：“不上奥数班就

上不了好初中，上不了好初中

就考不上好高中，上不了好高

中就考不上好大学，上不了好

大学将来就找不到好工作，没

好工作我怎么养家糊口啊？”这

话出自小学生之口，让人觉得

可笑又可叹。 @武汉晚报

九句人生哲理
让你受用不尽

上善若水，处下不争；大智

若愚，勿恃聪明；淡泊明志，宁静

致远；滴水穿石，贵在坚持；海

纳百川，包容涵藏；戒骄戒躁，

慎终如始；归真反璞，涵养心

性；博观约取，厚积薄发；大道

至简，去粗取精。5000 年岁月

积淀下的人生智慧，时光流逝，

经典不变。 @人民网

“南方某高校十年来所招保送生绝大多数为厅官子女”的消息，近日在网

络上热传，引发广泛议论。当贫穷世袭成为一个日益引人关注的社会话题之

后，这一消息再次拨动了人们关于教育公平的敏感神经。

“保送生”制度的初衷，本是为优秀学生提供免试入读重点大学的机会。

然而，由于各地执行保送生的标准不够统一——有的看重学生的综合成绩，有

的看重学生的学科成绩，有的看重学生的创新能力，有的看重学生的组织才能

或社团活动，而保送生的决策过程又常由教师或学校领导决定，学生们很少参

与，公示过程多为走过场。如此种种，使得保送生制度在很多地方沦为“暗箱

操作”，自然导致一些家庭背景特殊但并不优秀的学生成为保送生。

当下，教育仍是广大贫困学子改变命运的重要途径。别让贫困地区学生

输在人生起跑线上已成为大多数人的共识，并成为社会公平正义建设的重要

内容。近年来，教育主管部门出台了削减全国保送生数量的相关规定，北大、

清华等一批重点高校也在高考录取比例上向贫困地区倾斜。诸如此类的政策

和举措，正是对社会期待的回应，也是推进教育公平的务实举动。

顺应这种大势，在保送生制度尚未退出历史舞台的时候，加大保送生制

度的规范执行力度，积极推动学生参与遴选，避免并不优秀的学生鸠占鹊巢，

真正把那些品学兼优的学生选出来，才能维护教育公平，增强全社会用教育改

变命运的信心，形成良好的价值引领。 据新华社

近日，美国《福布斯》发布 2015 年“全球

上 市 公 司 2000 强 ”排 行 榜（Forbes Global

2000），珠海格力电器股份有限公司一步跨

越 116 名对手，昂首挺进全球 500 强，排名福

布斯第 385 位，同时摘得家用电器类榜单全

球第一的桂冠。

格力此次在福布斯榜单上“高歌猛进”

的表现，完全可以用令人“惊羡”一词来形

容。对于一向致力于“不断超越自我”的格

力人来说，挺进这个榜单不仅仅意味着格力

进入了全球超强实力企业俱乐部，而且，也

由此开启了一个新纪元：一个新的“拉升新

标杆、拓展新空间、实现新跨越”的历史发展

时期。

作为全球公认的商业企业排行榜，名列

《福布斯》2000 强榜单中的企业通常被认为

是全球规模最大、实力最强和最具影响力的

企业。众所周知，格力是中国家电企业的领

跑者，也是该行业迈入千亿俱乐部的民族制

造业典范。作为“中国制造”的引领者，格力

在这个榜单中所处的位置，也展现了“中国

制造”的形象与实力。

我们知道，在国际深度交流、市场竞争

激烈的今天，“中国制造”的转型升级迫在眉

睫。格力今天的成就与国际地位表明：唯有

掌握核心技术，中国企业方能立足世界。

据了解，福布斯全球 2000 强榜单评选，

选取了企业年销售额、利润、总资产和市值

四个指标，并赋予每一个指标相同的权重。

它的权威之处就在于，这不是一个单项考

评，而是企业综合实力的均衡评估，因此相

比其他榜单更具科学性和权威性。格力此

次挺进全球 500 强，充分说明格力的实力得

到国际社会的承认，格力的品牌影响力也得

到了全球消费者的认可和欢迎。不过，千里

之路不能一蹴而就，格力今天之所以能取得

这样的业绩，是与多年坚持自主创新的精耕

细作分不开。

格力的“精耕细作”体现在：客观分析国

际国内经济形势，主动适应经济发展新常

态，积极采取新的工作思路，力争在各方面

实现新的更大的突破，将格力打造成一个从

专业生产空调的企业发展成多品牌的集团

性先进企业。

据了解，目前，格力以空调为主业，不断

巩固家用空调国内市场，拓展国外市场，依

托家用空调基础延伸至商用空调领域，快速

提高商用空调的市场占有率；以技术为导向

的多品牌发展方向，在稳固空调市场的同时

布局智能环保家居战略，把家庭的冰洗品

类、生活电器品类作为一个整体，加大与大

品牌地产商的合作力度，通过全系产品进行

商务配套；在主线不变的前提下，拓展上游

核心产业，打造成格力的特色产业。

不过，从上往下把榜单大致看完，可以发

现：从入围企业来看，国外的一些同类型企业

多是集中于核心技术垄断、品牌营销和供应

链管理等方面，在全球产业分工格局中更具

有主导权。显然，“格力”的入榜略显孤单。

这实际上也是在提醒我们的民族企业，

应该从提升企业发展的质量和内涵角度寻

找更远大的奋斗目标。要想成为被世界认

可的企业，中国企业仍需锲而不舍地努力。

因此，在为格力感到高兴的同时，我们

也应该清醒地认识到，中国作为一个世界大

国，离不开一定数量的与国际地位相称的世

界级大企业，更需要有体现大国实力的产业

纵深和品牌矩阵，而这需要无数个格力式的

民族企业来发挥引领和示范作用。

“格力理解的国际化，是靠品牌和技术

深度赢得全世界消费者的过程，而不是简单

地依靠低价策略肤浅扩张。”对于格力的国

际化之路，格力电器董事长董明珠曾经指

出。实际上，对于中国制造业而言，格力目

前已经毫无争议地成为“通过技术创新、人

才培养及文化建设实现自身发展、甚至带动

行业转型升级”的样板企业。

如今，迈入全球 500 强的格力，在为“中

国制造”树立一个更鲜明标杆的同时，也无

疑是给自己设定了一个新的高度，跨越这个

高度，需要格力人以更加“脚踏实地”的精

神，以更加“优质”的产品和更加“领先”的技

术提升中国制造的“含金量”、“附加值”，真

正撑起“中国制造”。

阔步挺进世界500强，格力为何如此令人“惊羡”？

庆安枪案一波三折
谁该反思？

80秒九连“别”
是在拿生命开玩笑

□刘鹏
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别让不透明保送伤害教育公平


